

FACULTAD TEOLÓGICA LATINOAMERICANA

La Restauración del Vínculo Matrimonial a la Luz de la Obra Redentora del Mesías: Un
Estudio Teológico de los Fundamentos Bíblicos del Pacto.

Proyecto de Grado presentado al Decano

Dr. Alex Fajardo

En cumplimiento de los requisitos para optar al grado de:

Máster en Teología Bíblica del Nuevo Testamento

Por

Luisa Maylleng Robles Díaz

Tutor:

Dr. Fernando Abilio Mosquera Brand, Th.M., Ph.D.,

Guayaquil, Ecuador

Julio de 2025

Título

La Restauración del Vínculo Matrimonial a la Luz de la Obra Redentora del Mesías: Un Estudio Teológico de los Fundamentos Bíblicos del Pacto.

Objetivo General

Analizar teológicamente el vínculo matrimonial como expresión del diseño divino y del pacto redentor revelado en la Escritura, a la luz de textos clave como Génesis 1–2, Malaquías 4:1–6, Mateo 19:4–6, Efesios 5:21–33 y 1 Pedro 3:1–7, con el fin de proponer principios doctrinales que favorezcan la restauración del matrimonio cristiano desde el modelo del amor sacrificial de Cristo.

Objetivos Específicos

1. Examinar el fundamento bíblico teológico del matrimonio como institución divina y núcleo estructurante de la sociedad humana desde el Antiguo Testamento.
2. Interpretar exegética y teológicamente los textos seleccionados del Nuevo Testamento que presentan el matrimonio como una imagen de la relación Cristo y la Iglesia.
3. Identificar las causas teológicas que han debilitado el pacto conyugal en contextos contemporáneos.
4. Proponer orientaciones teológicas que, a partir de la obra redentora del Mesías, contribuyan a la restauración espiritual, moral y pastoral del vínculo matrimonial en la comunidad cristiana.

Justificación del tema

El matrimonio, desde una perspectiva bíblica y teológica, no es una construcción cultural ni una simple formalización legal, sino un diseño divino que posee una carga ontológica, relacional y escatológica. En Génesis 1 y 2, el Creador instituye el matrimonio

como una unión complementaria, indisoluble y fecunda, que funge como núcleo gravitacional de la humanidad y paradigma de unidad para la convivencia social. A partir de esta vocación unitaria, la Escritura presenta a la familia no solo como base de la sociedad, sino también como reflejo de la comunión trinitaria y de la imagen de Dios en la humanidad. La sociedad, en tanto expresión de la humanidad redimida, está llamada a vivir desde ese modelo de unidad relacional, expresado primeramente en el pacto conyugal.

No obstante, el pecado introducido por la Caída (Gén 3) fractura este diseño divino, dando paso a la desintegración relacional, la violencia intrafamiliar (Gén 4), y la pérdida del propósito espiritual del matrimonio. A lo largo del Antiguo Testamento, se constata esta disrupción, a la vez que se anuncia una esperanza escatológica. En textos como Malaquías 4:5–6, aparece una visión proléptica del “Yom Yahweh” (Día del Señor), en la que el Mesías vendrá no solo a juzgar, sino a restaurar las relaciones familiares maltrechas, invirtiendo la maldición de la fragmentación y reconciliando el corazón de los padres con los hijos.

El Nuevo Testamento recoge esta expectativa redentora. Jesús, en Mateo 19:4–6, reafirma el diseño creacional del matrimonio y llama a volver a la intención original de Dios. Pablo, en Efesios 5:21–6:4 y Colosenses 3:18–21, presenta la restauración de las relaciones domésticas como fruto de la obra redentora de Cristo, haciendo del amor sacrificial del Mesías el modelo para el vínculo conyugal. Por su parte, Pedro, en 1 Pedro 3:1–7, ofrece orientaciones éticas y espirituales para vivir el matrimonio como espacio de testimonio cristiano y crecimiento en la gracia.

En el contexto actual, marcado por el individualismo, el relativismo moral y la pérdida del sentido del pacto, el matrimonio cristiano atraviesa una crisis profunda. Muchas parejas, incluso dentro del ámbito eclesial, experimentan debilitamiento del compromiso, rupturas emocionales y falta de una visión espiritual del vínculo conyugal. Esta situación exige una relectura teológica integral del matrimonio como pacto sagrado, vocación relacional y espacio de santificación.

Por tanto, esta investigación no pretende abordar el matrimonio desde perspectivas psicológicas o sociológicas, sino ofrecer una construcción doctrinal fiel a la revelación bíblica, centrada en la obra redentora del Mesías. A través del análisis de textos clave del Antiguo y Nuevo Testamento, se buscará fundamentar una teología del matrimonio que inspire procesos de restauración, fortalecimiento conyugal y fidelidad al diseño divino. Esta reflexión teológica aspira a ser un aporte académico, pastoral y eclesial en tiempos donde urge recuperar el pacto conyugal como imagen del amor de Cristo por su Iglesia.

Planteamiento del problema

El debilitamiento del vínculo matrimonial en la comunidad cristiana contemporánea representa no solo una crisis familiar, sino también una ruptura teológica. Muchas parejas creyentes enfrentan la erosión del compromiso conyugal, la desintegración espiritual en el hogar y la falta de orientación doctrinal sobre el sentido y la vocación del matrimonio según la revelación divina.

Esta situación evidencia una desconexión entre la praxis matrimonial y el diseño original establecido por Dios, según el cual el matrimonio es una alianza sagrada que refleja la unidad, la fidelidad y el amor de Dios por su pueblo. A esto se suma la influencia de concepciones seculares que reducen el matrimonio a un contrato revocable, ignorando su dimensión espiritual, escatológica y redentora.

Frente a esta realidad, emerge la necesidad de revisar las Escrituras desde una perspectiva hermenéutica y sistemática que permita recuperar el sentido profundo del matrimonio como pacto. La esperanza veterotestamentaria del Día de Yahvé y la obra restauradora del Mesías ofrecen un marco teológico para repensar la vivencia conyugal. Así, la pregunta que orienta esta investigación es:

¿Cómo puede el análisis teológico de los textos de Génesis 1–2, Malaquías 4:1–6, Mateo 19:4–6, Efesios 5:21–33 y 1 Pedro 3:1–7, contribuir a la restauración del vínculo matrimonial a partir del modelo del amor redentor de Cristo como fundamento del compromiso conyugal?

Diseño temático (Bosquejo)

Introducción.

1. Presentación del tema.
2. Planteamiento del problema.
3. Justificación teológica.
4. Objetivos de la investigación.
5. Pregunta de investigación.
6. Metodología teológica.
7. Delimitación del estudio.

Capítulo 1: Fundamentos veterotestamentarios del matrimonio como pacto.

1.1 El diseño original del matrimonio: naturaleza, función y finalidad teológica según Génesis 1–2.

1.2 La fractura del vínculo conyugal: implicaciones teológicas de la Caída en Génesis 3–4

1.3 El Día del Señor y la restauración escatológica del hogar: una lectura de Malaquías 4:1–6

Capítulo 2: Aproximaciones hermenéuticas del Nuevo Testamento sobre el matrimonio.

2.1 Jesús y la reafirmación del matrimonio creacional: Exégesis de Mateo 19:4–6

2.2 El matrimonio como tipología de la unión Cristo-Iglesia: Exégesis de Efesios 5:21–33 y Colosenses 3:18–21

2.3 Dimensiones espirituales y éticas del matrimonio.: Exégesis de 1 Pedro 3:1–7

2.4 Convergencias teológicas entre los tres textos y su articulación en una teología del pacto conyugal.

Capítulo 3: Aproximaciones teológicas para la restauración del vínculo matrimonial

3.1 Diagnóstico teológico del debilitamiento del pacto conyugal en contextos contemporáneos.

3.2 Principios bíblicos y doctrinales para una restauración del vínculo matrimonial cristiano.

3.3 El matrimonio a la luz del pacto y de la gracia: orientación pastoral y eclesial.

Conclusiones

Bibliografía

Diseño Metodológico

1. Enfoque de la investigación.

La presente investigación adopta un enfoque analítico, exegético, sintético e inferencial, de naturaleza teológica, centrado en la interpretación bíblica, doctrinal y sistemática del matrimonio como pacto sagrado instituido por Dios. Se fundamenta en un estudio riguroso de las Escrituras, tanto del Antiguo como del Nuevo Testamento, considerando su contexto histórico redentor, con el propósito de desarrollar una comprensión teológica integral del vínculo conyugal. No se orienta a la recolección ni cuantificación de datos empíricos, sino a la indagación y discernimiento de significados teológicos mediante el análisis exegético, la reflexión doctrinal y la construcción teológica.

2. Tipo de investigación.

Este estudio es de tipo teológico-bíblico y documental, con una metodología analítico-sintética. Integra tres niveles de estudio:

- Exegético, que implica el análisis textual de pasajes seleccionados (Gén 1–3, Mal 4:1–6, Mt 19:4–6, Ef 5:21–33, 1 Pe 3:1–7).
- Teológico sistemático, que articula los principios doctrinales derivados de los textos.
- Aplicativo pastoral, que reflexiona sobre las implicaciones prácticas para la restauración del matrimonio cristiano.
- La investigación se desarrolla en tres dimensiones: bíblica, doctrinal y pastoral, manteniendo una fidelidad hermenéutica al texto sagrado.

3. Técnicas e instrumentos.

- Análisis exegético de los textos base, utilizando herramientas propias de la crítica bíblica: análisis literario, sintáctico, semántico, histórico-cultural y teológico.
- Revisión **sistemática** de doctrinas clave: pacto, redención, matrimonio, gracia y vocación cristiana.
- Análisis documental, que incluye la evaluación crítica de comentarios bíblicos, tratados de teología sistemática y literatura pastoral relevante.
- Síntesis teológica, para integrar los hallazgos en una propuesta coherente orientada a la restauración del pacto matrimonial.

4. Fuentes de información.

- Fuentes primarias: La Biblia como Palabra revelada, en versiones críticas y traducidas (especialmente Reina-Valera).
- Fuentes secundarias:
 - Comentarios exegéticos (Thiselton, Fee, Stott).
 - Obras de teología sistemática (Grudem, Berkhof, Köstenberger).
 - Literatura patrística y reformada (Agustín, Calvino, Lutero).
 - Artículos académicos y documentos eclesiás que reflexionan sobre el matrimonio como pacto.

5. Delimitación del campo de estudio

El campo de estudio se delimita al análisis teológico del vínculo matrimonial como pacto redentor, desde una perspectiva bíblica. No se abordan las dimensiones psicológicas, jurídicas o sociológicas del matrimonio. Se excluyen estudios empíricos o cuantitativos. El enfoque se sitúa en el ámbito de la teología bíblica y sistemática, con aplicación contextual en entornos eclesiás contemporáneos.

Revisión de la literatura.

La literatura revisada establece que el matrimonio cristiano posee un fundamento teológico que trasciende su expresión cultural o legal. Según Köstenberger y Jones (2010), el matrimonio es un pacto divino ordenado en la creación y reafirmado por Cristo (Mt 19:4–6). Piper (2009) sostiene que el vínculo conyugal manifiesta la gloria de Cristo a través del amor sacrificial, mientras que autores como Wright (2011) y Stott (2008) integran la dimensión escatológica y eclesial del matrimonio en sus análisis.

La literatura patrística, reformada y contemporánea consultada permite establecer un puente entre los textos bíblicos y los desafíos del matrimonio en el siglo XXI. Esta revisión demuestra la necesidad de una teología renovada del pacto conyugal, enraizada en la obra redentora del Mesías.

¿Qué se propone lograr con este trabajo?

Este estudio propone contribuir teológicamente a la restauración del matrimonio cristiano mediante un análisis profundo del pacto conyugal a la luz de la revelación bíblica. A través del examen de los textos fundamentales y de su articulación sistemática, se pretende recuperar la visión redentora del vínculo matrimonial, conforme al modelo del amor de Cristo por su Iglesia.

Asimismo, se busca ofrecer a la Iglesia herramientas doctrinales que fortalezcan el compromiso conyugal, en un contexto donde este se ve afectado por el relativismo, la pérdida del sentido del pacto y la desconexión con el modelo bíblico. Este trabajo aspira a ser una aportación pastoral, doctrinal y académica, que oriente a ministros, consejeros y creyentes hacia una vivencia del matrimonio fundada en la gracia, la fidelidad y el propósito escatológico de Dios.

Bibliografía

- Agustín de Hipona. (2000). La dignidad del matrimonio / De bono coniugali (Traducción de Teodoro Harth). Editorial Ciudad Nueva.
- Alexander, T. D., & Rosner, B. S. (Eds.). (2000). New Dictionary of Biblical Theology. InterVarsity Press.
- Berkhof, L. (1994). Teología Sistemática. Editorial CLIE.
- Calvino, J. (2005). Comentario a la Epístola a los Efesios. Editorial CLIE.
- Calvino, J. (2001). *Institución de la religión cristiana* (Vol. II). Editorial CLIE
- Eichrodt, W. (1970). Teología del Antiguo Testamento (Vol. I y II). Ediciones Cristiandad.
- Fee, G. D. (1987). *The First Epistle to the Corinthians*. Eerdmans.
- Grudem, W. (2008). Teología Sistemática: Una introducción a la doctrina bíblica. Editorial Portavoz.
- Kaiser, W. C. (1997). Toward an Old Testament Theology. Zondervan.
- Köstenberger, A. J., & Jones, D. W. (2010). Dios, matrimonio y familia: Reafirmando el fundamento bíblico. B&H Español.
- Lutero, M. (2004). *Obras escogidas: El estado matrimonial cristiano* (Tomo II). Editorial Sígueme.
- Moo, D. J. (1996). *1 Peter (Tyndale New Testament Commentaries)*. InterVarsity Press.
- Mosquera Brand, Fernando Abilio, Exposición de Efesios: la iglesia como comunidad alternativa, (Bogotá: Libros Compatir, 2000).
- O'Brien, P. T. (1999). *The Letter to the Ephesians*. Eerdmans.
- Piper, J. (2009). Este momento matrimonial. Crossway.
- Stott, J. (2008). *La fe cristiana: Una teología para hoy*. Editorial Mundo Hispano.
- Thiselton, A. C. (2006). *The Hermeneutics of Doctrine*. Eerdmans.

- Tripp, P. D. (2014). Lo que did Dios acerca del matrimonio. Poiema Publicaciones.
- Waltke, B. K., & Yu, C. (2007). An Old Testament Theology: An Exegetical, Canonical, and Thematic Approach. Zondervan.
- Wenham, G. J. (1987). Genesis 1–15 (Word Biblical Commentary). Thomas Nelson.
- Wright, N. T. (2011). *La verdadera esperanza cristiana*. Ediciones Certeza.
- Wright, C. J. H. (2007). The Mission of God: Unlocking the Bible's Grand Narrative. IVP Academic.